

Comentarios al Informe de Progreso del Estudio de Rowan

En Puerto Rico existe, de hecho un problema polifacético que debe ser estudiado mediante entrevistas intensivas de naturaleza motivacional y en diversas áreas geográficas.

El estudio propuesto por el grupo Rowan, está dirigido en esta dirección.

No obstante, al analizar el borrador de la propuesta, sobresalen ciertos detalles que deben tomarse en consideración para que se aprovechen al máximo los recursos disponibles.

- 1- En primer lugar que el estudio que ellos proponen se ha venido llevando a cabo parcialmente en Puerto Rico, a través de la Junta de Planificación, utilizando la entrevista a fondo a los inmigrantes que estaban residiendo en la Isla.

Significativos avances se han hecho desde el 1969, cuando se publicó el estudio del grupo de "The New School for Social Research", aunque los fondos para ello han sido limitados, consistiendo de modestas aportaciones federales (Título 701 HUD) que no se utilizaron en su totalidad.

- 2- En segundo lugar que el estudio debe incluir en su personal a personas puertorriqueñas, para que Puerto Rico esté en posición de continuar ahondando en el material que se obtenga lo que convertiría el estudio en uno de carácter dinámico y no estático como el que se propone. Esto no elimina el uso de consultores de afuera pero permite la participación de puertorriqueños capacitados para ello.

3- En tercer lugar hay que reconocer que en Puerto Rico no existen datos continuos de los que entran o salen de la Isla (excepto la muestra limitada que se está llevando a cabo desde enero de 1973, en el Aeropuerto). Por tanto, la primera prioridad del Gobierno debe establecerse en esta dirección. Se sugiere crear mediante legislación un método que permita obtener datos en las líneas aéreas, tal y como se lleva a cabo en Hawaii. La Junta de Planificación ha dado pensamiento a este asunto y podría sugerir la legislación necesaria.

4- En cuarto lugar, es necesario que se entienda que el problema de migración en Puerto Rico es uno sumamente complejo por lo que antes de involucrase en un estudio como el propuesto por Rowan se debe exigir que ellos presenten un diseño detallado de la muestra, del programa de trabajo y de los objetivos. En adición se debe exigir que muestren documentación al respecto sobre investigaciones similares y los resultados obtenidos y en caso de que se decida llevar a cabo el estudio, que se garantice la participación activa en el diseño, planificación e implementación de los técnicos de Puerto Rico, especialmente en la Junta de Planificación.